

2 del Seminario “Políticas sociales, desigualdad y pobreza en América Latina: trayectoria y alternativas”, San José de Costa Rica, Escuela de Historia, Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Costa Rica, 21 al 25 de septiembre.

————— (2009g), “Las condiciones en el mundo del trabajo y la política social. Alternativas a los sistemas fragmentarios”, sesión 3 del Seminario “Políticas sociales, desigualdad y pobreza en América Latina: trayectoria y alternativas”, San José de Costa Rica, Escuela de Historia, Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Costa Rica, 21 al 25 de septiembre.

————— (2009h), “Conocimientos e intervenciones en lo social: implicancias políticas y vigilancias necesarias”, clase magistral de inauguración del 6º Congreso Internacional de Trabajo Social “Producción de Sentido y Construcción de Conocimiento en Trabajo Social”, Talca (Chile), Universidad Autónoma de Chile, 19 y 20 de noviembre.

Grassi, Estela, Claudia Danani, Paula L. Aguilar, Claudia Cabrera, Sandra Guiménez, Florencia Luci, Malena Hopp y Maitena Fidalgo (2009), *El mundo del trabajo y los caminos de la vida. Trabajar para vivir; vivir para trabajar*, Buenos Aires, Espacio Editorial.

Guiménez, Sandra (2009), “Los sociólogos frente a las políticas públicas. Pensamiento crítico y gestión”, ponencia presentada en el Primer Congreso de Sociólogos de la Provincia de Buenos Aires, La Plata, Colegio de Sociólogos de la Provincia de Buenos Aires, 1º al 3 de julio.

Hopp, Malena (2009), “Asistencia social al desempleo: un estudio desde la mirada de los sujetos”, en *Revista Cátedra Paralela*, nº 6, Rosario, Universidad Nacional de Rosario, octubre.

CONTACTO:
grupotrabajoypoliticassocial@yahoo.com.ar

En curso

TÍTULO DEL PROYECTO: ¿Apertura o cierre social en el Área Metropolitana de Buenos Aires? Un análisis de homogamia/heterogamia educativa y ocupacional

PALABRAS CLAVE: Uniones conyugales, homogamia educacional y ocupacional, apertura y cierre de la sociedad

DOCTORANDO: Santiago Andrés Rodríguez

DIRECTOR: Dr. Raúl Jorrat

CO-DIRECTORA: Dra. Ruth Sautu

INSTITUCIÓN: Instituto de Investigaciones Gino Germani (IIGG)

FECHA DE INICIO: abril de 2010

Problema, objetivos y métodos de la investigación

Las investigaciones que reconstruyen las pautas de formación de las parejas se convirtieron en un tópico de discusión recurrente en sociología y demografía. Ubican al matrimonio como “la instancia” de gestación de una interacción privilegiada para medir niveles de apertura y cierre de la sociedad. La homogamia se considera un indicador del nivel de apertura social complementario a la movilidad social intergeneracional. El supuesto es que mientras más bajo es el índice de homogamia —es decir, cuando más uniones entre personas de diferentes grupos sociales existen— más abierta es la sociedad y menos relevantes son las barreras sociales.

Objetivos generales

1. Estudiar *¿quién se casa con quién?* en el Área Metropolitana de Buenos Aires en 2007-2008. Buscamos responder este interrogante para adentrarnos

en el análisis de las tendencias de apertura y cierre de la sociedad.

2. Indagar las formas que adopta la trama de lo social y el espacio en el que se desarrolla y define el *microcosmos* de las relaciones sociales que dan lugar y sustentan la conformación de las parejas.

Objetivos específicos

1. Analizar pautas de homogamia/heterogamia educacional y ocupacional.

2. Describir los ámbitos de frecuentación social y la construcción de lazos sociales que sustentan las modalidades de encuentro de las parejas.

3. Reconstruir las genealogías familiares de los cónyuges en términos de lugares de nacimiento, migraciones internas y externas, inserciones ocupacionales, niveles educativos, entre otros.

4. Indagar el rol que desempeñan las familias de los cónyuges en relación con la transmisión/movilización de recursos económicos, sociales y legados culturales imbricados en el proceso de selección de las parejas.

Estrategia metodológica

Coherentemente con el problema y los objetivos de investigación, se implementará una estrategia multimétodo.

En una primera etapa se utilizará una metodología cuantitativa. La base empírica proviene de una encuesta sobre “Estratificación y movilidad social” realizada por el Área de Estratificación Social del Instituto de Investigaciones Gino Germani de la UBA entre abril de 2007 y junio de 2008 con una muestra probabilística de 1.300 casos de personas de 18 y más años y con una submuestra de personas de 25 a 65 años del Área Metropolitana de Buenos Aires. En esta etapa, se analizará el papel explicativo de un conjunto de variables independien-

tes referidas a la familia y en particular a la pareja, específicamente, a través de regresiones logísticas y modelos log-lineales. Esta etapa concluirá con la construcción de una tipología teórico-empírica de las uniones conyugales.

En una segunda etapa, sobre la base del análisis de la tipología, se seleccionará, a través de un muestreo sistemático, a 32 parejas de la muestra. Mediante un análisis de trayectorias biográficas de los cónyuges, se intentará profundizar en vivencias y experiencias, recursos económicos y legados culturales familiares movilizados, ámbitos de sociabilidad y redes de relaciones que se ponen en juego a la hora de formar una pareja. Para ello, se empleará una metodología cualitativa, particularmente el enfoque biográfico interpretativo. Se indagará la unión conyugal como un acontecimiento biográfico de inflexión. Toda unión tiene momentos y condiciones peculiares: a) dos historias individuales, cada una de ellas con experiencias previas y una determinada situación personal; y b) las circunstancias y contextos particulares en que esas vidas se cruzan y confluyen en un proyecto en común.

Publicaciones de resultados finales o parciales

Rodríguez, Santiago (2009), “El análisis de logros educativos y su potencial impacto en la selección de las parejas”, ponencia presentada ante el XXVII Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS), Ciudad de Buenos Aires (en CD-ROM).

————— (2010a), “Dinámica matrimonial en el Área Metropolitana de Buenos Aires: Un análisis de homogamia/heterogamia educacional”, ponencia presentada ante el II Congreso Latinoamericano y Caribeño de Ciencias Sociales, Ciudad de México, FLACSO (en CD-ROM).

————— (2010b), “El peso del nivel educativo en la elección de la pareja en Argentina (2003-2004)”, en *Revista RASE. Revista de la Asociación de Sociología de la Educación*, vol. 3, n° 2, Madrid, Asociación de Sociología de la Educación.

(2010c), “Afinidades electivas en Argentina. Un análisis de homogamia educativa”, en *Revista Lavboratorio*, Programa de Cambio Estructural y Desigualdad Social, Instituto de Investigaciones Gino Germani (IIGG), Ciudad de Buenos Aires (en prensa).

CONTACTO: Santiago Rodríguez
sar82@hotmail.com

Tesis de posgrado

TÍTULO: Vivir en hoteles-pensión de la Ciudad de Buenos Aires. El proceso de construcción de identidad en mujeres migrantes que residen en habitaciones de hotel

PALABRAS CLAVE: Hábitat popular urbano, mujeres, migraciones internas, identidad, segregación residencial

DOCTORANDA: Juliana Marcús

DIRECTOR: Mario Margulis

INSTITUCIÓN: Doctorado en Ciencias Sociales, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires (FCS-UBA)

FECHA DE INICIO: marzo de 2009

FECHA DE LA DEFENSA APROBADA: 19 de octubre de 2009

Problema, objetivos y métodos de la investigación

Esta tesis de doctorado analiza las dimensiones narrativa y relacional del proceso de construcción de identidad en mujeres migrantes internas que viven en precarios hoteles-pensión de la Ciudad de Buenos Aires. A partir de la realización de cincuenta entrevistas en profundidad, se reconstruyeron las historias de vida de nueve mujeres de sectores po-

populares, de entre 27 y 50 años de edad, que migraron de las regiones de Cuyo, Noroeste y Noreste argentinos entre 1970 y 1997 desde un contexto en el que la pobreza y la desocupación aumentaron vertiginosamente.

El surgimiento de los hoteles-pensión a mediados de la década de 1950 en la Ciudad de Buenos Aires fue posible debido al estancamiento de los conventillos e inquilinatos a partir de la intervención estatal en el mercado de vivienda mediante el control de alquileres y la suspensión de desalojos en 1943. Desde entonces funcionan como una de las alternativas peculiares del hábitat de los sectores populares, transformándose en la vivienda permanente de migrantes internos y de países limítrofes que llegan a la Ciudad en busca de mejores empleos y calidad de vida. Según datos de la Encuesta Anual de Hogares 2006 del Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires, residen en hoteles de la Ciudad unas 66.000, lo que representa el 2,2% de la población de la Capital Federal.

La experiencia de vivir en hoteles-pensión situados en el centro de la Ciudad facilita a estas mujeres de sectores populares la incorporación de ciertos patrones de la cultura urbana hegemónica, lo cual nos habla de una convivencia de pautas culturales más tradicionales, propias de su origen familiar y social, con los códigos culturales observables en los sectores medios. En tal sentido, el objetivo general de esta tesis fue describir la presencia de tensiones entre la “herencia cultural” de las mujeres que habitan en hoteles-pensión —es decir, los valores y mandatos tradicionales en que fueron socializadas en lo relativo a la maternidad, la salud sexual y reproductiva y el sentido de “ser mujer”— y la incorporación de nuevos saberes y esquemas de percepción, tensiones que contribuyen a la construcción de las identidades.

Objetivos específicos

1. Describir la socialización de estas mujeres en sus lugares de origen y sus trayectorias migratorias.